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Aos 5 (cinco) dias do mês de novembro de 2008 (dois mil e oito), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente VALDORI BATISTA
DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi feito um
minuto de silêncio, em respeito ao falecimento do Sr. João Osmar Delavy, o qual foi vereador em
Cruzeiro do Sul nas legislaturas 1989-1992 e 1997-2000. Em seguida, foi apreciada a Ata Nº019/2008.
Os vereadores receberam a Ata Nº019/2008 com antecedência,  com conseqüente leitura e  análise,
tendo sido a  mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas  correspondências
recebidas  no  período  de  23  de  outubro  a  5  de  novembro  de  2008,  merecendo  destaque:  Ofício
nº37/2008 do Conselho Estadual  dos  Direitos  da  Mulher  que  divulga  o  “Troféu  Mulher  Cidadã”.
Of.Circ.  nº151/2008  da  Comissão  de  Agricultura,  Pecuária  e  Cooperativismo  da  Assembléia
Legislativa  que  convida  para  audiência  pública  sobre  legislação dos  crimes  ambientais.  Indicação
nº065/2008 subscrita pelo vereador Leandro Johner, referente ao combate dos mosquitos e borrachudos
no arroio São Rafael. ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº305-04/2008 do Executivo QUE ALTERA
O  ANEXO  III  DA LEI  783-04/2008,  LDO PARA 2009,  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,
aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº306-04/2008 do Executivo QUE ALTERA A LEI 361-
03/2003, QUE DISPÕE SOBRE A ESTRUTURA ADMINISTRATIVA DO MUNICÍPIO, E DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Com  a  concordância  do  Plenário,  o  projeto  nº306  teve  a  leitura
dispensada,  tendo sido lida apenas a mensagem de justificação. Pedido de Vistas apresentado pelo
vereador Leandro Johner e rejeitado com 5 (cinco) votos contrários e 3 (três) votos favoráveis, estes
proferidos pelos vereadores Ubirajara Marques, Leandro Johner e Décio Reiter. Colocado em votação,
o projeto foi  aprovado com 6 (seis) votos favoráveis e 2 (dois) votos contrários, estes proferidos
pelos vereadores Leandro Johner e Décio Reiter. Projeto de Lei Nº307-04/2008 do Executivo  QUE
ORÇA A RECEITA E FIXA A DESPESA DO MUNICÍPIO DE CRUZEIRO DO SUL PARA O
EXERCÍCIO 2009, retido para estudos e votação em sessão posterior.  Pedido de Informações
Nº020/2008, de autoria do vereador Leandro Johner QUE REQUER DADOS SOBRE A EMENDA
PARLAMENTAR PARA PAVIMENTAÇÃO DA RUA NICOLAO ARNALDO ZART, aprovado
por unanimidade. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador HUMBERTO
PERSCH abriu  seu  pronunciamento  ressaltando  que  no  futuro  o  Município  precisará  dos  jovens
estudantes que hoje estão prestigiando a sessão do Poder Legislativo. Registrou a necessidade de se
formar novos políticos e criar novas políticas para o desenvolvimento de Cruzeiro do Sul. Em seguida,
falou da sua alegria em participar de mais uma entrega de equipamento adquirido pelo Município com
recursos  federais.  Contou que o colega  Valdori  da Silva  também se empenhou juntamente  com a
Administração  Municipal  para  conseguir  mais  uma  retroescavadeira,  mediante  apresentação  de
emenda  parlamentar  no  Orçamento  da  União.  Mencionou  que  cada  vez  mais  os  vereadores  e  os
gestores municipais precisam buscar apoio dos deputados que atuam em Brasília. Conforme seu relato,
recentemente várias lideranças participaram do ato de entrega da máquina, onde se viu que todos são
importantes para soma de forças, fato que gera reconhecimento da população. Prosseguindo, comentou
que está ocupando a cadeira do titular Zeno Puhl, o qual está licenciado em razão de uma cirurgia
cardíaca. Disse torcer para que o mesmo ainda volte para trabalhar na Câmara de Vereadores em 2008,
apontando  que  isso  dependerá  do  seu  estado  de  saúde.  O  Edil  citou  que  foi  eleito  nas  eleições
municipais do último mês de outubro, quando obteve uma boa votação.  Por fim, referiu seu empenho
no comando da Secretaria Municipal de Agricultura e atribuiu o bom resultado das urnas ao trabalho
feito nos últimos anos. O vereador LEANDRO LUÍS JOHNER teve como primeiro assunto a sessão
mirim que deverá ser realizada na próxima semana, registrando que os professores e alunos presentes
na sessão ordinária irão trazer idéias para a Câmara de Vereadores, afim de ajudar na construção de um
Cruzeiro do Sul melhor. Dando continuidade, informou que a diretoria do GREU estará promovendo



no próximo dia 22 de novembro o baile comemorativo aos 45 anos de emancipação do Município.
Lembrou que na sede da referida agremiação foi dado início ao processo emancipacionista e convidou
a todos os cruzeirenses para prestigiarem o evento, especialmente em razão da importância da data.
Sugeriu para os veículos de imprensa repercutirem com mais destaque o acontecimento. Ainda com
relação ao tema da sessão mirim, referiu que o projeto foi implementado no ano de 2002, quando o
secretário executivo Cesar Locatelli teve a iniciativa de viabilizá-lo, juntamente com a Presidência do
Legislativo. Explicou que um dos objetivos foi dar espaço para as crianças e jovens manifestarem suas
opiniões e reivindicações de melhorias para as comunidades e bairros. Citou que o espaço foi aberto
que hoje muitos estão presentes para consolidar um importante trabalho da Câmara de Vereadores, pois
idéias serão novamente apresentadas para o engrandecimento do Município. Dando prosseguimento,
comentou sua indicação para novo procedimento de combate aos mosquitos e borrachudos do Arroio
São Rafael. Falou que a praga precisa ser combatida anualmente e, neste sentido, a participação da
Secretaria da Saúde e Setor de Meio Ambiente é fundamental. Conforme o Camarista, os moradores da
localidade sofrem com a chegada do verão, quando os insetos proliferam com maior facilidade. Diante
disso, frisou a necessidade urgente de colocação do BTI e de peixes predadores naturais. Disse que os
voluntários da comunidade deverão ser chamados para auxiliar na colocação do larvicida, o que deverá
acontecer  com urgência.  A seguir,  comentou  seu  pedido  de  informações  relativo  às  tratativas  da
Administração Municipal com o deputado Renato Molling. Lembrou que já havia anunciado no ano
passado a conquista de uma emenda parlamentar no valor de R$100.000,00 (cem mil reais), destinados
a custear parte da pavimentação da Rua Nicolao Zart, em São Rafael. Segundo o Edil, os objetivos da
obra  são  eliminar  a  poeira  e  possibilitar  melhorias  no  trânsito.  Disse  que  não  é  necessária  a
pavimentação  asfáltica,  sendo que  qualquer  tipo  de  calçamento  irá  corrigir  o  problema da  poeira
excessiva. Anunciou que verba já está disponível e que as informações transmitidas pela assessoria do
deputado foram no sentido de inexistirem providências por parte dos gestores de Cruzeiro do Sul.
Mostrou-se triste com o fato de que nenhum projeto foi protocolado para liberar o recurso federal e
refletiu que isso representa o contrário daquilo que acabou de ser dito pelo colega Humberto Persch,
com relação ao empenho de todos vereadores para buscarem verbas junto ao orçamento da União.
Referiu que recentemente o Prefeito Rudimar Müller foi novamente a Brasília, sendo que se noticiou
várias emendas, restando esquecida aquela destinada para São Rafael. Enfatizou que a proposta pode
ter sido deixada de lado pelo Governo Municipal em razão de ter sido apresentada por um vereador de
oposição. Citou que está constantemente cobrando ações do Poder Executivo e que talvez no próximo
ano  tenha  uma mobilização  dos  novos  vereadores  para  concretizar  esse  sonho  dos  moradores  da
aludida rua. Mencionou que a resposta deve ser dada para os cruzeirenses diretamente interessados e
afirmou que vai continuar esperando que o pleito tenha andamento. Referiu que em 2009 serão dois
vereadores representando a comunidade de São Rafael e estes, quem sabe, estarão do lado do Prefeito.
Quanto  ao  seu  pedido  de  vistas  para  o  projeto  de  lei  através  do  qual  foi  alterada  estrutura  das
secretarias municipais, argumentou que queria mais tempo e mais informações antes da aprovação.
Lembrou  que  alguns  colegas  defenderam muito  a  equiparação  salarial  do  cargo  de  Secretário  de
Esportes,  o  qual  poderá  ser  agora  extinto,  de  acordo  com  menção  na  mensagem  justificativa.
Comentou ter sido justificada a desvalorização do cargo em época anterior, sendo que agora a proposta
é  criar  uma  coordenadoria.  No  entendimento  do  Vereador,  isso  demonstra  novamente  que  a
Administração  Municipal  estava  errada  na  época  em  que  aprovou  o  aumento  dos  subsídios  do
Secretário de Esportes. Disse que isso pode também significar que o Poder Executivo reconhece a
incompetência do titular da pasta,  não fazendo um bom trabalho nos últimos anos.  Referiu que o
projeto  prova  que  possivelmente  a  secretaria  será  extinta.  Citou  que  houve  urgência  na  hora  da
aprovação do projeto de lei e assinalou que as competências de cada órgão poderiam ser revisadas.
Ressaltou  que  os  vereadores  de  situação  não  se  preocuparam  em  discutir  melhoras,  restando
interessados apenas na aprovação urgente. Avaliou que quem perde com isso é a comunidade e indicou
que foi extinta uma secretaria que antes não era ocupada por ninguém, em favor de uma nova que
deverá  ser  titulada  por  um  padrinho  ou  afiliado  político  dos  partidos  governantes.  Desejou  aos
participantes da Sessão Mirim um ótimo desempenho e mencionou que estará presente para valorizar



os trabalhos dos estudantes, os quais estarão governando Cruzeiro do Sul no futuro. Por fim, referiu
que os jovens precisam aprender desde cedo que o voto consciente é que é importante, pois deve ser
escolhido o candidato que fala e faz, ao invés daquele fala, promete e acaba sem fazer.  O vereador
UBIRAJARA DA SILVA MARQUES abriu seu discurso abordando o tema da enchente ocorrida na
última semana.  Parabenizou o Vice-Prefeito  pelo empenho nos  trabalhos  de remoção das  famílias
flageladas,  apontando  que  esteve  também colaborando  do início  ao  fim do episódio.  Contou que
ajudou pessoalmente no transporte de móveis e pertences dos moradores desabrigados e que o Sr. José
Iran atendeu todos os pedidos. Refletiu que é preciso criticar e elogiar nas horas certas. Na opinião do
Edil, o único problema foi que a limpeza demorou muito para ser feita. Disse que o lodo ficou por
quase  uma  semana  nas  ruas  depois  que  a  água  baixou.  Citou  que  o  ideal  teria  sido  a  imediata
contratação de um caminhão pipa para lavar logo as ruas, conforme a água da enchente fosse recuando.
Avaliou  que,  desse  modo,  o  trabalho  foi  em dobro  e  talvez  até  custou  mais  caro  para  os  cofres
públicos. Com relação aos serviços de resgate e atendimento na Secretaria da Saúde e Assistência
Social.  Falou  que algumas  doações  foram feitas  aos  flagelados e  frisou que é  assim que se deve
trabalhar, atendendo as necessidades do povo e sem levar em conta o lado político-partidário. Dando
prosseguimento,  comentou que os colegas vereadores eleitos recentemente estão satisfeitos porque
trabalharam e mereceram a vitória. Ressaltou que aqueles derrotados não devem mais tentar complicar
a vida dos outros, sugerindo para cada um se preocupar com o seu serviço daqui para a frente. Opinou
não ser hora para um procurar “coisinhas” na campanha do adversário e nem hora fazer politicagem.
Referiu que é hora de aplaudir  os candidatos que passaram e de discutir  questões de interesse do
Município. Disse que os novos vereadores foram eleitos pelo povo e eles deverão defender somente o
que for bom para todos, mesmo que isso não seja bom para a Administração Municipal. Citou que nas
últimas eleições os candidatos tinham os votos nas mãos e não souberam aproveitar.  O Camarista
lembrou que também já foi derrotado nas urnas e, na oportunidade, baixou a cabeça e foi para casa.
Ponderou que é preciso saber assimilar a derrota e que é muito feio querer complicar com os resultados
desfavoráveis.  Conforme  suas  palavras,  quem  não  teve  competência  para  ganhar,  deve  pegar  a
“sacolinha”  e  abandonar  o  campo.  Falou  ter  gostado  da  vitória  do  colega  Humberto  Persch  e
reconheceu que ele  foi competente no comando da Secretaria  Municipal  de Obras.  Referiu que o
trabalho do colega garantiu-lhe desta vez a eleição. Sobre a suplente Adriana Schossler, afirmou que
ela é muito competente e sua presença faz falta no Plenário da Câmara. Quanto aos administradores
eleitos,  ressaltou  que  no  próximo  ano  irá  proceder  com a  mesma  cobrança  por  obras  e  serviços
importantes para a  população. Citou que não irá  baixar a guarda no seu papel de vereador e que
continuará fiscalizando para o Poder Executivo não se omitir nas suas obrigações. Disse que o povo
lhe deu mais uma vez o voto de confiança e, por isso, não mudará seu jeito de agir, visitando seus
bairros e suas vilas. Registrou que é representante eleito para todos, mas que estará sempre mais onde
foi favorecido com maior número de votos. Em seguida, comentou que restam apenas três sessões do
Poder Legislativo, apontando que os colegas eleitos poderão vir mais para assistir e buscar experiência.
Comentou que todos estão já ansiosos para assumirem suas cadeiras e que estará de braços abertos
para receber os novos membros, com quem pretende trabalhar de forma unida. Segundo o Edil, tudo
que for bom para Cruzeiro do Sul terá o seu apoio e isso não significa que estará trocando de lado. Na
seqüência,  informou  fato  ocorrido  na  tarde  da  presente  data,  o  qual  envolveu  um  motorista  da
Prefeitura. De acordo com seu relato, o Secretário de Estradas mandou a polícia prender um motorista
que dirigia bêbado um dos caminhões. Lamentou o acontecido, frisando que o secretário deveria ter
tido competência e autoridade para impedir que o funcionário saísse dirigindo. Para encerrar, avaliou
que o ato significou falta  de respeito  para com o colega,  de companheirismo e de autoridade.  O
vereador PAULO ALEXANDRE MALLMANN  primeiramente  comentou  a  realização do jantar-
baile que será promovido pelo GREU, em comemoração aos 45 anos de emancipação de Cruzeiro do
Sul. Fez um convite especial para que a população cruzeirense prestigie o evento e disse que será uma
alegria receber também visitantes oriundos de outras cidades vizinhas. Anunciou que os convites estão
disponíveis para aquisição junto à secretaria do Poder Legislativo e reafirmou sobre a importância da
data. Dando seguimento, comentou o falecimento do Sr. João Osmar Delavy, informando que este era



seu cunhado, pois foi casado com sua irmã, além de já ter atuado como vereador em Cruzeiro do Sul.
Contou que o admirava muito, pois era um cara muito bom. Disse que ele fez muito por Cruzeiro do
Sul,  pois  foi  vereador  por  dois  mandatos  e  secretário  municipal.  Neste  sentido,  registrou  seus
sentimentos com a perda do cruzeirense e ressaltou que a família será quem mais sentirá sua falta.
Com relação ao projeto de lei através do qual foram propostas alterações na estrutura administrativa,
enfatizou  que  cada  um tem sua  opinião  e  que,  conforme análise  que  procedeu,  a  matéria  estava
passível de aprovação. Para fechar seu pronunciamento, o Edil afirmou que seu voto é a favor de todos
os projetos que sejam bons para o Município. O vereador VALDORI BATISTA DA SILVA teve como
primeiro  assunto  a  realização  da  Sessão  Mirim,  desejando  sucesso  aos  alunos  e  professores  e
ressaltando que os futuros vereadores podem estar entre os participantes do projeto. Disse torcer para
que as idéias apresentadas pelos alunos sirvam de exemplo e sejam concretizadas. Conforme o Edil, as
crianças  também possuem conhecimento das dificuldades  que o Município enfrenta.  Citou que as
idéias apresentadas poderão ser utilizadas pelos vereadores titulares e encaminhadas para o Chefe do
Poder Executivo. Dando continuidade, fez um agradecimento especial ao deputado federal Ênio Bacci,
o qual demonstrou mais uma vez interesse e empenho por Cruzeiro do Sul e pelo Vale do Taquari.
Mencionou que o parlamentar não observado qual o partido que está governando a cidade, pois tem
conseguido emendas junto ao orçamento do Governo Federal. Contou que recentemente foi feita a
entrega  de  mais  uma  retroescavadeira,  cuja  compra  foi  decorrente  de  uma  emenda  parlamentar.
Segundo palavras do Vereador, a máquina será muito bem aproveitada pelos cruzeirenses, os quais irão
lucrar com mais esta importante aquisição. Informou que, durante o ato de entrega do equipamento, o
deputado já se comprometeu em liberar outra emenda no valor de R$300.000,00 (trezentos mil reais)
para o próximo ano, cujo projeto deverá contemplar pavimentação e outras prioridades. Disse que a
Administração Municipal deverá se reunir em breve para decidir e elaborar um projeto para conquistar
o novo recurso. Diante disso, parabenizou o deputado Ênio Bacci pelo trabalho e esforço no sentido de
trazer verbas para o Vale do Taquari. Afirmou que se trata do representante que mais traz verbas para o
Município e para a região, apontando que este merece sempre ser reeleito para lutar pela comunidade
local.  Quanto  ao  tema  da  última  enchente,  lamentou  pelas  famílias  atingidas,  especialmente  as
moradoras dos bairros Vila Zwirtes e Passo de Estrela. Falou que uma providência deverá ser tomada
para os próximos anos, de modo a transferir aquelas famílias que moram em locais de risco maior.
Citou que em torno de dez casas enfrentam mais dificuldades e isso se evidencia somente quando o
Rio Taquari já está cheio. Lamentou o fato de que algumas construções foram permitidas nas margens
do rio, onde os terrenos não possuem as mínimas condições de segurança nos dias de correnteza forte.
Conforme o Camarista, as administrações anteriores também já deveriam ter tomado algumas medidas
mais  eficientes para este problema.  Ao final,  sugeriu a criação de um programa habitacional  para
retirar estas famílias das áreas mais perigosas e mais prejudicadas pelas enchentes. Nada mais havendo
a tratar, o Presidente Valdori Batista da Silva encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a
realizar-se no dia 19 de novembro de 2008, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-
RS, AOS 5 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2008.

PAULO ALEXANDRE MALLMANN VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


